
付素珍让人一眼看去就印象深
刻——她年纪不大，发色银白，不
算太短的头发争相“支棱”起来。
配合坚毅的表情，干练的动作，熟
人都说她：气场强大，像名战士。

“党的二十大报告明确提出，推
进健康中国建设。把保障人民健康
放在优先发展的战略位置。提高基
层防病治病和健康管理能力。对咱
们重症战线来说，不但要争分夺秒
地挽救每一名患者的生命，更要让
患者尽可能活得更有质量。”党的二
十大代表、河北省邢台市人民医院
重症医学科副主任付素珍在17日的
宣讲会上说，“咱们是患者生命安全

‘最后防线’上的‘特种兵’，技术
要过硬、信念要坚定。”

2020年初，邢台出现首例新冠
肺炎确诊病例。付素珍带领19人组
成 的 重 症 患 者 治 疗 团 队 投 入 战

“疫”。在重症病房的40天里，付素
珍实现了医护人员“零感染”、救治
患者“零死亡”。

10月 17日，付素珍正在北京参
加党的二十大。忙到凌晨，她刚准
备休息。突然，邢台南和县一名医
生打来电话。

“付大夫，我们这里接到一位患

者，32岁，是两个孩子的母亲。她
腹痛3天后就医，治疗过程中，患者
出现全身湿冷、意识不清、呼吸不
畅等情况。我们拿不准怎么办，请
您帮帮忙。”

付素珍连夜协调市人民医院重症
医学科接收患者。患者终于安置妥
当，窗外东方既白。付素珍一夜未眠，
很快又投入到紧张的大会议程当中。

多年来，付素珍不仅自身坚持
锤炼医术，更推动并见证了当地医
疗服务水平的提高。在付素珍和同
事们的共同努力下，重症医学科抢
救成功率、医疗质量和安全指标有
了大幅提高。

前不久，邢台市人民医院重症
医学科收治了一名14岁的患者。他
因为发生车祸，情况危急，进行初
次手术后情况依旧不乐观。付素珍
提醒患者家属可以考虑转往北京等
地医院治疗。患者家属却表示，完
全信任付素珍团队，最终，这名小
患者顺利治愈出院。

“党的二十大报告强调，促进优
质医疗资源扩容和区域均衡布局。
要实现这一目标，我们医疗服务水
平就要能跟上群众的需要，得到群
众的信赖。”付素珍说。

新华社记者 岳文婷 邹尚伯
（新华社石家庄11月21日电）

付素珍：做患者生命安全
“最后防线”上的“特种兵”
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二十大代表在基层

初冬时节，位于安徽省蚌埠市的丰
原发酵技术国家工程研究中心内，步履
匆匆的科研人员正忙于生物基新材料
的优化实验，经过科技的“点金之手”，
各种农作物秸秆以及玉米摇身变为可
降解的餐具、服装、家具等绿色产品。

“双碳”目标下，生物基、硅基新
材料产业的快速发展，为蚌埠市这个
传统老工业基地的绿色“转身”注入
新动能。

“生物基新材料走出实验室向产业
化拓展，需要持续投入。在产业爬坡
过坎的当口，中国农业银行安徽省分
行联动农银金融资产投资有限公司提
供了4.97亿元股权融资，助力企业加
快绿色转型。”安徽丰原集团有限公司
副总经理陈礼平说。

面对严峻复杂的外部环境，安徽推
动金融、科技和产业良性循环，将深化

金融供给侧改革与优化营商环境紧密
结合，引源头“活水”，助产业“蝶变”。

“这款聪明的机器人是我们自主研
发的AI客服，现在销路很好。但一开
始批量生产时企业资金吃紧，眼看市
场机遇稍纵即逝，那段时间真是如坐
针毡。”位于合肥高新技术产业开发区
的科讯嘉联信息技术有限公司是一家
专注于智能语音技术应用的科创企
业，让公司市场总监王保三惊喜的
是，企业自主知识产权也能用来贷
款。通过产权评估，中国建设银行安
徽省分行提供了 500 万元普惠贷款，
解了企业的燃眉之急。

如何让资金链精准地嵌入创新
链、产业链、人才链，是高质量发展
的关键。

以建设科创金融改革试验区为契
机，合肥市紧扣科技高水平供给和区

域高质量发展，优化科技金融服务生
态，协同推进原始创新、技术创新和
产业创新，助推人工智能等新兴产业
由“链”到“群”。

“我们组建科技金融专班，通过产
业、资本、金融有机融合，助力企业
科技成果转化，赋能制造业创新发
展。截至今年9月末，科技型企业贷
款余额较年初增幅49.88％。”交通银
行安徽省分行相关负责人告诉记者。

在安徽华晟新能源科技有限公司
的生产车间内，一条条自动化生产线
正满负荷运转，下线后的优质光伏产
品将销往世界各地。

“目前公司已向20多个国家交付
了数百兆瓦的异质结光伏产品。今年
销售收入预计达20亿元，其中海外业
务占比达60%到70%。”公司营销中心
总经理金磊说，“中国信保安徽分公司
及时跟进服务，帮助企业快速优化外
贸业务流程、完善风险控制机制。”

“今年我们组建了集成电路、家
电、光伏等研究小组，聚焦‘专精特
新’企业提高服务精准度。”中国信保

安徽分公司总经理周跃斌说，“我们与
建行、农行等银行联手，发挥出口信
用保险融资增信作用，降低企业融资
成本，为外贸企业保驾护航。”

蚌埠市创新绿色金融产品，完善
绿色经营机制，探路金融支持绿色低
碳发展；在滨江城市安庆，金融机构
针对产业发展不同周期的痛点，提供
差异化金融产品和服务，助力制造向

“智造”转型；在芜湖市繁昌区，政银
携手打出担保费减免、无还本续贷等
金融组合拳，化解企业融资难……

数据显示，今年前10个月，安徽
省战略性新兴产业产值增长15.2%，战
略性新兴产业产值占规模以上工业总
产值比重达41.6%。

“政策性开发性金融工具‘落地开
花’，金融资源与项目建设、产业发展
高效衔接，全省战略性新兴产业集群
和基地建设步伐稳健，增强了经济发
展的韧性和活力。”安徽省发展和改革
委员会国民经济综合处处长陶宗华说。

新华社记者 王菲
（新华社合肥11月22日电）

引源头“活水” 助产业“蝶变”
——安徽金融创新支持实体经济见闻

11月22日，在天津市河西区越秀路
街道港云里社区党群服务中心，一场有
关中国传统文化的老年课堂正在举办。

港云里社区依托“红色议事厅”，建
立起“居民的事居民办”的社区治理新
模式。“红色议事厅”是由社区党组织牵
头，以党员为骨干、吸取社区业委会、物
业公司、居民代表等共同参与的议事协
商活动，以开放空间的形式，让居民直
接参与其中，做到民事民议，民事民决，
进一步开拓了社区的工作思路。

新华社记者 孙凡越 摄

“红色议事厅”

11月 15日上午10点左右，冬日暖
阳下，十八洞村的第十场“院坝小讲
堂”活动即将开始。

在村内竹子寨村民家的黑瓦木屋
前，青石板铺就的院坝上已聚起不少
穿着苗服的乡亲。宽敞的院坝旁栽种
着几棵果树，远处可见错落有致的苗
族民居，微风徐来、鸟鸣清脆。

19名村民、村干部代表围坐在木
椅上，等待听党的二十大代表、十八
洞村党支部书记、村委会主任施金通
对党的二十大精神进行宣讲。参加活
动的村民不仅来自十八洞村，还有相
邻的双龙村。

为了让党的二十大精神深入土家
苗寨，湖南省湘西州用好各村（社区）的
农家院坝、小广场，灵活利用宣讲问答、
土家山歌、苗歌等形式，把百姓闲暇时
的聚集地开辟成学习的小讲堂。

施金通随身携带的笔记本，满满
当当记录下“备课”的要点。听说来
参加这次活动的以老年人为主，而当
地不少老年人不会说普通话，他特意
采用“苗语+普通话”的形式宣讲，并
鼓励大家现场提问。

“完善基本养老保险全国统筹制
度”“扩大社会保险覆盖面，健全基本
养老、基本医疗保险筹资和待遇调整
机制”“推动实现全体老年人享有基本
养老服务”……施金通把党的二十大
报告中涉及养老的内容一一道来。

双龙村村民吴帕英的儿女都在外
地务工，平日就她和老伴儿在家。听
到这些，她忍不住问道：“施书记，我
和老伴儿快70岁了，虽然有养老金，
但就怕没人照顾，以后能不能搭上党
的好政策‘享福’哦？”

“两个村庄离得近，十八洞村返乡
的年轻人多，我们可以考虑组建一支
养老志愿服务队。”施金通用苗语回答
道，未来两个村抱团发展，村集体经

济壮大后，每一户人家都有补贴，你
们也能够安心居家养老。

“施书记，你说的这些场景都像是
做梦一样！我们这里这么偏远，政策
能不能落过来啊？”70岁的双龙村村
民向成妹插话。

向成妹一家5口人，曾经也是贫
困户。如今，依托党的好政策，3个
儿子都在外省有了稳定的工作。

“这不是做梦！”施金通说，“就像
精准扶贫一样，不管多偏远的地方，
都不会被落下！共产党承诺的事情就
一定会做到！”

听到这里，在场的人们都情不自
禁鼓起了掌。

过去的十八洞村因为闭塞落后，
不少大龄青年找不到媳妇。如今，大
龄青年“结婚难”已成为往事。

29岁的石红丽便是“外嫁”来的
媳妇，如今已是两个孩子的妈妈。十

八洞村旅游发展起来后，她在村里的
文化公司当茶艺师，也是一名旅游服
务志愿者。

石红丽对村子未来的发展十分关
心。“施书记，现在村里发展得很好，
不知道我的孩子以后能不能过上比现
在更好的日子？”

“你问得非常好！我们现在提的
‘乡村振兴’就是为了让更多的年轻
人、让下一代可以站在我们的肩膀
上，过上更好的日子！”施金通说，但
这需要时间，想要实现十八洞村的全
面振兴，不是靠哪一个人就能够完成
的，靠的是党的领导、是全村人民的
共同努力，需要一代代人的接力。

“我回到村里的第一个打算，就是
思考如何巩固、拓展和经营好十八洞
村的产业，壮大村集体经济收入。”施
金通说，十八洞村和双龙村可以在旅
游方面加强合作，在旅游路线设计上
资源互补，通过乡村旅游发展，再促
进养老产业发展。

十八洞村是“精准扶贫”理念的
“首倡地”。2013年，全村人均纯收入
1668元，仅为全国平均水平的18.8%。
如今，村内的猕猴桃、苗绣、山泉
水、旅游等产业发展得如火如荼，到
今年，人均纯收入已达23505元，村
集体经济收入380万元。

党的二十大报告提出，“全面推进
乡村振兴”“坚持农业农村优先发展，坚
持城乡融合发展，畅通城乡要素流动”

“加快建设农业强国，扎实推动乡村产
业、人才、文化、生态、组织振兴”……

在谈及接续乡村振兴的奋斗时，施
金通表示，十八洞村正在进行第一、二、
三产业融合发展。近期，他们正利用冬
日旅游淡季对村内景区全体员工进行
集中专项培训，采取专家授课、座谈讨
论、职业技能实地操作、考试考核等方
式整体提升景区员工的综合岗位技能，
以便为游客提供更好的服务。

施金通说：“现在，十八洞村已经
是一张家喻户晓的‘名片’。下一步，
我们要有序推进产业、人才、组织等
各项振兴，当好下一代人的榜样！”

临近中午，苗寨里缓缓升起炊
烟，大家你一言我一语，讨论得热火
朝天，对明天更加充满期待……

新华社记者 张玉洁
（新华社长沙11月21日电）

“不管多偏远的地方，都不会被落下”
——十八洞村里宣讲二十大精神的“院坝会”

这是11月15日拍摄的湖南省花垣县十八洞村“院坝小讲堂”活动现场。
新华社记者 陈振海 摄

新华社南京 11 月 22 日电（记者
赵久龙）农业农村部长江流域水生生物
资源监测江苏站、江苏省淡水水产研究
所日前公布《2021年江苏省水生生物资
源与渔业水域环境状况公报》有关情
况，江苏重要渔业水域水质状况总体均
符合渔业水质标准，与2020年相比长
江干流江苏段鱼类资源密度增加明显，
指示性物种长江江豚种群数量增加，水
生生物资源呈现良好恢复态势。

江苏是中华鲟、长江江豚、胭脂鱼
等国家重点保护水生野生动物的重要
分布区。经观测考察，2021年长江干流

江苏段长江江豚种群数量为96头左
右，集中分布于南京、镇江相关水域。

作为国家一级保护野生动物，江豚
种群状况是长江生态健康状况的重要
指示。根据2022年长江江豚科考结果
反馈，长江江苏段呈现三个特点：一是
长江江豚分布范围有扩大趋势，目击点
位增加，考察队员在南京、镇江、扬州、
泰州、苏州、南通等水域目击到江豚。二
是长江江豚种群繁衍有壮大趋势，目击
到“母子豚”较多。三是长江江苏段水域
生态环境有所改善，长江江豚适宜栖息
的生态环境不断扩大。

长江江苏段江豚种群数量
增加至近百头

党员突击队成员在建设广西中伟新能源科技有限公司新能源材料基地一
期工程。广西中伟新能源科技有限公司是一家为国际市场提供新能源材料的
综合服务商。2021年4月，该公司在广西钦州港投资建设的新能源材料基地开
工建设，同年6月成立公司党支部并成立“党员突击队”，日夜奋战，仅用255天
就建成项目一期生产线投产。 新华社记者 张爱林 摄

土家人的母亲河酉水河畔，重庆市
酉阳土家族苗族自治县河湾山寨古香
古色，吊脚楼倒映在碧波之上，与飘荡
在河面的乌篷船动静结合，构成了一幅
秀美的山水画卷。

每当旅游旺季，土家传统技艺表演
者白明方就会站在乌篷船头，将一片刚
采摘下来的树叶放在唇间——刹那间，
画眉、布谷、夜莺鸣啼声起，千回百转，
犹如置身于百鸟园。

白明方展示的木叶吹奏技艺，是土
家文化的重要标志之一，也是重庆市非
物质文化遗产，更是当地的旅游保留节
目。游客乘坐乌篷船游览在酉水河面
时，民间艺人用绿叶吹奏出的悦耳之
音，让他们心旷神怡。

木叶吹奏，只是酉阳县“唤醒”的非
遗之一。地处武陵山区腹地的酉阳县，有
着丰富的非物质文化遗产资源，拥有酉
阳民歌、酉阳摆手舞、酉阳古歌、酉阳土
家面具阳戏4个国家级非遗项目，以及
200多个市、县级非遗项目。如今这些一
度“沉睡”的非遗项目纷纷被“唤醒”，走
上乡村的表演舞台。

乌江之畔的酉阳县龚滩古镇，依山

傍水，风景迤逦，既是著名画家吴冠中
名画中的《乌江老街》《乌江小镇》，也是
很多游客心向神往的“世外桃源”，如今
这里也是酉阳展示非遗项目的“窗口”。

古镇的清代建筑西秦会馆院落中
央，一座雕花戏台保存完好。会馆如今
成了游客了解当地风土人情的“舞台”，
每到旅游旺季，戏台上就有酉阳民歌、
酉阳古歌、酉阳土家摆手舞、土家面具
阳戏等非遗表演。

非遗不仅给游客带来听觉、视觉的
享受，还可以带来味觉的满足。“很多外
地游客都觉得龚滩古镇很有魅力，这里
不仅有美景，还有非遗美食，其中包括
绿豆粉、土家酿豆腐、土家腊肉等，可以
摆齐一桌菜。”龚滩古镇吴冠中纪念馆
馆长戚玉龙说。

非遗走上了舞台、走向了市场，还
走进了学校。酉阳县可大乡新溪小学将
创编的两套广场摆手舞和一套摆手舞
韵律操融入课后服务课程，让学生在传
承和弘扬摆手舞文化的同时，感受劳动
人民辛勤耕种和艰苦奋斗的精神。
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